

provincias austriacas, que forman parte de la Confederación Germánica.

## Junio.

—30. Decreto de Espartero, regente de España, anunciando que se publicará un manifiesto contestando á la alocucion del Papa, y mandando recojer todos los ejemplares impresos ó manuscritos de esta alocucion.

## Julio.

—9. Sesión de la Dieta Helvética, en la que catorce Estados, á saber: Lucerna, Uri, Schwytz, Unterwald, Glaris, Zug, Friburgo, Basilea-ciudad, Schaffouse, Appenzell (R. I.), Saint-Gall, Grisons, Valais y Neuchâtel, adoptan una proposición de Zurich, concebida en estos términos: *El gobierno de Argovia deberá someter antes del fin del mes á la dieta algunas resoluciones del Gran Consejo, que estén en armonía con el decreto de 2 de abril.*

—19. El Gran Consejo de Argovia adopta, por mayoría de 108 votos contra 63, la resolución de mantener la supresión de los conventos, á escepcion de algunas comunidades de mugeres, y declara que si la mayoría de la Dieta Helvética no está satisfecha de esta concesión, que es la única que el canton de Argovia puede hacer, se considerará la concesión como no hecha.

## Agosto.

—12. Breve *Dudum nos* al obispo de Herliópolis, vicario apostólico de Gibraltar, con motivo de la persecución que le suscitaron los Fabriqueros.

—17. Audiencia concedida por Su Santidad á los embajadores de los tres reyes cristianos del Tigris, del Amara y de Schoa, en la Abisinia.

—26. Su Santidad visita el hospicio militar, establecido en el Puente-Sixto por los

caballeros de San Juan de Jerusalem, y que se abría el 1.º de setiembre siguiente.

## Setiembre.

—5. Decreto de Espartero, regente de España, relativo á la venta de los bienes del clero; este decreto despoja completamente al clero secular. El gobierno se apodera de todas las propiedades eclesiásticas, cualquiera que sea su naturaleza y origen. Se encarga desde 1.º de octubre de la administración de todos estos bienes y de la dotación del clero, conforme á la ley de 23 de julio.

## Noviembre.

—4. Daniel O'Connell, el gran agitador de la Irlanda, es elegido lord-maire de Dublin.

—3. Diez Estados y medio de la dieta Suiza votan en favor del restablecimiento de todos los conventos suprimidos en el canton de Argovia. No bastando esta mayoría en los términos del pacto federal, se aplaza la dieta indefinidamente, sin haber podido terminar este importante negocio.

—15. El rey de Prusia anuncia en la reunión de los Estados provinciales del Rin, que las negociaciones abiertas con Roma con motivo de los negocios religiosos de las diócesis de Colonia y de Tréveris han tenido un resultado enteramente satisfactorio.

## Diciembre.

—12. Frayssinous, obispo de Hermópolis, célebre autor de las *Conferencias* sobre la Religión, muere en Saint-Genies (Aveyron) á la edad de 78 años.

—26. Espartero, regente de España, abre las Cortes en Madrid, y pronuncia un discurso muy largo, en el que trata de *impolítica* la alocucion del Santo Padre. Salvandi, embajador de Francia, no asiste á la ceremonia.

—29. Muerte del conde de Marcellus, autor de poesías religiosas muy estimadas.

## 1842.—Enero.

—20. El ministerio español presenta á las Cortes un proyecto de ley en catorce artículos, el cual suprime repentinamente, y de una manera absoluta, toda relación con la Santa Sede.

—24. Consistorio secreto, en el que el Santo Padre declara cardenales á los señores F. J. Acton, auditor general de la Rota; L. Vannicelli Casoni, gobernador de Roma; Schwartzemberg, arzobispo de Salzburgo, y Cosimo de Corsi, auditor decano de la Rota.

## Febrero.

—10. Se retira la proposición de los señores Brabante y Dubus, relativa á la Universidad católica de Lovaina.

## Marzo.

—4. Instalación de Juan de Geissel, con el carácter de coadjutor del arzobispo de Colonia y de administrador apostólico de la diócesis.

—23. La Puerta responde á una nota de las grandes potencias concerniente á los negocios de Siria, que ella no puede consentir, segun los deseos de las potencias, en confiar á gefes cristianos el gobierno del Líbano.

## Abril.

—3. Rafael Fornari, internuncio en Bélgica, es consagrado arzobispo de Nicea *in partibus*, por el Emmo. cardenal arzobispo de Malinas.

—17. El príncipe Real de Portugal es bautizado, siendo padrino el Sr. Capaccini, en nombre de Su Santidad el Papa Gregorio XVI.

## Julio.

—22. Consistorio secreto, en el que el Santo Padre pronuncia una corta alocucion sobre los negocios religiosos de Rusia.

—26. Votos de la Dieta Suiza sobre los conventos de Argovia. Por falta de mayoría quedó el negocio indeciso.

## Agosto.

—9. El rey de los Países-Bajos suprime la comisión de Estado para los negocios del culto católico creada por Real decreto de 16 de setiembre de 1815, y declarada permanente por decreto de 17 de setiembre de 1827.

## Setiembre.

—4. El rey de Prusia coloca solemnemente, en presencia de un gran número de príncipes y grandes, la primera piedra para concluir la catedral de Colonia.

## Octubre.

—23. J. Gesenius, célebre racionalista y profesor en la universidad de Halle, muere á la edad de 57 años.

## 1843.—Enero.

—4. El Worort en Suiza invita al gobierno de Argovia á que retire los decretos que dispusieron la venta de los bienes de los conventos, y declara estas medidas contrarias á las resoluciones de la Dieta, y nulas en justicia.

—4. Doña María anuncia á las Cortes portuguesas la próxima solución de las dificultades con la Santa Sede.

—27. Consistorio secreto en que el Papa nombra cardenales á los señores Villadiciani, arzobispo de Mesina; Cadolini, arzobispo de Edesa; Mangelli, y Serafini, los dos primeros del orden de presbíteros y los otros dos del de diáconos.

## Mayo.

—10. Escisión en la Iglesia presbiteriana de Escocia. Mas de trescientos ministros se separan de ella, teniendo á su frente al doctor Chalmers, y renuncian á toda asignación, para ser independientes del poder civil.

—22. Murray, arzobispo de Dublin, declara en una circular á su clero, que no ha tomado parte alguna en el movimiento que agitaba entonces á la Irlanda. Y con este motivo recuerda que en enero de 1834 contribuyó á la resolución adoptada en la reunión general de los obispos, la cual tenía por objeto recomendar al clero se abstuviese en lo sucesivo de actos que tuviesen un carácter puramente político.

Agosto.

—23. Movimiento insurreccional cerca de Bolonia en los Estados de la Iglesia. Los descontentos se aproximan á esta ciudad, se envían tropas en su persecución, y los dispersan, después de haber muerto y preso á algunos. Los fugitivos se meten en el territorio toscano.

—26. Proclama del cardenal Spinola, gobernador de Bolonia, anunciando que una comisión militar está encargada de juzgar á los criminales sumariamente y sin apelación.

—31. La dieta Suiza termina el negocio de los conventos de Argovia, aceptando la proposición de los diputados de este cantón, que prometen añadir el convento de religiosas de Hermetschwyl á otros tres, también de religiosas, que Argovia promete restablecer. Esta resolución es adoptada por una mayoría de 12 votos y dos medios contra 7.

Noviembre.

—8. Decreto del rey de los franceses declarando que hay *abuso* en una carta dirigida por el señor de Prilly, obispo de Chalons, al *Univers*, periódico de Paris.

## APENDICE DEL EDITOR ESPAÑOL.

### CONTINUACION DE ESTA HISTORIA HASTA EL AÑO 1852.

Al anunciar la presente Historia, nos limitamos á ofrecer el texto del Berault-Bercastel corregido y continuado por el barón de Henrion hasta 1843; el texto le hemos dado ya añadido con algunas notas y disertaciones relativas á España; en el pliego anterior terminó pues la Historia del Henrion, y con él habríamos cumplido nuestro compromiso sin mas que añadir las tablas ó índice del presente tomo. Pero habiéndose concluido de publicar entretanto en Francia otra Historia bastante voluminosa y costosísima (29 tomos á 28 rs. cada uno) que adelanta nueve años á la de Henrion y llega hasta 1852, se nos ocurrió la idea de aumentar la nuestra con un extracto de la de Rohrbacher, que es á la que nos referimos; mas al observar que nada hablaba de la Iglesia de España en todo lo que vá del presente siglo y únicamente hacia mención de ella, juntamente con la de Portugal, para referir que en 1851 se celebró un concordato entre el gobierno español y la Santa Sede, y que aun entonces en vez de encomiar el celo manifestado por el clero español y que mereció elogios de la Santa Sede, así como los padecimientos de ese mismo clero, hasta parece dar de él una idea poco lisonjera, como si los errores de

alguno que otro pudiesen afectar á toda la clase entera; al observar esto, decimos, soltamos de la mano esa Historia, indignados de que mientras se ocupaban en ella multitud de páginas con hechos á las veces poco importantes de otros países, se guardase ese silencio sepulcral respecto de la Iglesia de España en todo lo que vá de siglo, época cabalmente en la que ha sufrido tantas vicisitudes.

Sin embargo, al terminar la Historia del Henrion, y considerar que ese defecto de Rohrbacher suele ser muy comun en los historiadores extranjeros, pero no así el celo de este autor en defensa de la Santa Sede; al reflexionar que lo relativo á la Iglesia de España podemos tenerlo muy presente, pues lo hemos pasado los que actualmente vivimos, y que por si se nos habia borrado algo de la memoria, nos lo vino á recordar la revolución del 54 renovando en lo posible las disposiciones anteriormente tomadas en perjuicio de la Iglesia; al fijar la atención en el mayor interés que podrá ofrecer á nuestros lectores la presente Historia del Henrion ampliándola hasta 1852, nos decidimos, á pesar del nuevo gravamen y del nuevo trabajo que esto nos imponía, á extraer del Rohrbacher lo que este autor añade